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В новом
сезоне
нас ждёт
много
сюрпризов

Проиграли 
в Большом 
Дерби –
победили 
в Малом

Энергетики получили новую спецтехнику

Напомним, за последние два 
года «Россети Северный Кавказ» 
передали региональному филиалу 
82 единицы транспорта. В том числе 
57 легковых автомобилей «Лада-

Гранта», 13 автомобилей УАЗ, пять 
бригадных автомобилей «Рено-Ло-
ган», пять автогидроподъёмников 
(кранов и автовышек), манипулятор 
и ямобур.

Очередное пополнение – телеско-
пическая автовышка, может поднять 
специалистов на высоту 18 метров 
для проведения текущего обслужи-
вания и ремонта воздушных линий 
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ИНФРАСТРУКТУРА

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

Статус племрепродуктора не за горами
-

Семь лет назад на аграрной карте Зольского 
района появилась новая точка – крестьянско-
фермерское хозяйство Аслана Жирикова, 
которое, несмотря на короткий срок существо-
вания, встало в один ряд с самыми успеш-
ными животноводческими предприятиями 
республики. Более того, не за горами полу-
чение хозяйством статуса племрепродуктора 
по бурой швицкой породе коров.  В 2001 году 
Аслан, окончив экстерном школу, поступил в 
Ростовский юридический институт МВД РФ. 
После окончания вуза два года проработал в 
Зольском районном отделе внутренних дел. 
Затем в его судьбе  произошёл крутой поворот: 
он стал предпринимателем. Это должно было 
случиться, ведь перед глазами был пример 
отца – Алика Батырбековича, прошедшего путь 
от тракториста колхоза до директора зольского 
филиала «Каббалксельхозтехники».

– В 2008-м я стал помогать отцу. Он арен-
довал 300 гектаров пашни, на которых возде-
лывал пшеницу, кукурузу, подсолнух, – вспо-
минает Аслан. – А через шесть лет, накопив 
стартовый капитал, я создал своё фермер-
ское хозяйство. Выкупил животноводческий 
комплекс, некогда принадлежавший мест-
ному колхозу «Дружба народов», арендовал  
200 гектаров пашни. Всю прибыль, которую 
получал в течение последующих лет, вкла-
дывал в реконструкцию комплекса. Она не 
завершена: у нас ещё очень много планов по 
развитию и оснащению комплекса. 

Основа любого животноводческого хозяй-
ства – поголовье, а потому к его формированию 
молодой бизнесмен отнёсся со всей серьёз-
ностью. Сначала 26 коров швицкой породы 
были закуплены в СХПК «Верхнемалкинский», 
а через год ещё 33 для дойного стада Жириков 
приобрёл в Австрии. Выбор породы не случаен, 
она хорошо зарекомендовала себя в наших 
условиях. «Швицы» мясомолочного или мо-
лочно-мясного направления – животные скоро-
спелые, имеющие хорошие мясные качества, 
молоко отлично сбалансировано по жирности 
и содержанию белковых компонентов. Именно 
такой исходный продукт на родине бурёнок 
предпочитают использовать для изготовления 
знаменитых швейцарских твёрдых сыров.

Сегодня в хозяйстве содержатся 155 голов 
КРС, из которых 60 – дойные коровы. В планах 
довести дойное стадо до 120 голов, производ-
ственные мощности позволяют. Благодаря 
хорошему рациону (смесь грубых и сочных 
кормов) и условиям содержания животных в 
КФХ Жирикова высокая продуктивность. Су-
точные надои доходят до одной тонны молока, 
в среднем от фуражной коровы получают  
17 литров, жирностью – 5,2-5,3 процента, что 
для швицкой породы является высоким по-
казателем. Есть и рекордсменка – корова Ма-
тильда живой массой в 800 кг (обычно бурёнки 
этой породы весят 500-600 кг), дающая в сутки  
36 литров молока.

(Окончание на 2-й с.)

4 с.

-
-
-

-
-

-
-

Дороги становятся 
безопаснее 

и качественнее

При этом производится множество видов 
работ, но главное – это полное удаление ста-
рого и устройство нового асфальтобетонного 
покрытия практически с нуля.

На сегодняшний день отремонтиро-
ваны и введены в эксплуатацию участки 
региональных трасс в населённых пунктах  
Нартан, Ново-Ивановское, Верхняя Жемтала, 
Кёнделен, Старый Черек, Исламей, Яникой, 
Псыкод, Заюково, Терек, Майский и дорога, 
соединяющая Урвань и Нарткалу.

Из запланированных к ремонту двадцати 
объектов уже готовы двенадцать. Больший 
объём работ по оставшимся объектам, 
можно сказать, выполнен. До конца августа 
планируется ввести в эксплуатацию дороги 
в селениях Зольское, Залукодес, Дженал, а 
также в Плановском и Каменномостском.

Также в текущем месяце дорожники за-
вершат капитальный ремонт в Камлюково, 
Приречном, Кубе, на объездной Нальчика и 
на подъезде к Верхнему Курпу.

Анна ХАЛИШХОВА

электропередачи. Автокран грузо-
подъёмностью 16 тонн также имеет 
телескопическую стрелу длиной 18 
метров и будет использоваться для 
монтажа опор и различного энер-
гооборудования. На приобретение 
двух единиц спецтехники «Россети 
Северный Кавказ» направили 15,5 
млн рублей. 

«Новая спецтехника позволит нам 
существенно улучшить показатели 
надёжности и качества электро-
снабжения Кабардино-Балкарской 
Республики, снизив количество 
технологических нарушений в сетях 
региона и среднее время в пере-
рыве электроснабжения, – отметил 
директор филиала «Каббалкэнерго» 
Муртаз Каров. – В 2020-2021 гг. в 
зону обслуживания компании «Рос-
сети Северный Кавказ» включены 
Нальчик, Баксан, Терек, Тырныауз, 
Нарткала, Баксанский, Майский и 
Прохладненский районы, и такое 
масштабное усиление технической 
базы филиала – знак пристального 
внимания руководства компании к 
взятым на себя обязательствам по 
обеспечению бесперебойного энер-
госнабжения региона». 

Новые автомобили включены в 
геоинформационную систему ком-
пании «Россети Северный Кавказ», 
которая позволяет в режиме реаль-
ного времени определять, на каком 
объекте в настоящее время работает 
спецтехника. 

Подготовил 
Андемир КАНОВ

-

-

-

С учётом эпидемиологической ситуации, 
допускают к работе в оздоровительных 
детских лагерях только при наличии резуль-
татов обследований на коронавирусную 
инфекцию, прошедших вакцинацию или 
имеющих антитела Ig-G к возбудителю 
COVID-19. 

В постперестроечное время количе-
ство детских оздоровительных лагерей в 
республике сократилось, да и много из-
менилось в самой системе организации 
отдыха детей. 

Детский лагерь считается оздоровитель-
ным, если смена по продолжительности 
составляет не менее 21 дня, то есть время, 
которое, по рекомендациям медиков, не-
обходимо для курса адаптации и оздоров-
ления ребёнка. На три недели рассчитаны 
оздоровительные программы, включаю-
щие водные процедуры, тренинги, занятия 
спортом. Дети находятся в условиях, благо-
приятных для восстановления жизненных 
сил. В обстановке полной безопасности и 
благоприятной окружающей среды ребя-
та могут почувствовать себя взрослее и 
самостоятельнее, чем дома. За каждым 
отрядом закреплён воспитатель и вожатый, 
которые отвечают за жизнь и безопасность 
детей.

ПИОНЕРСКИЙ КОСТЁР 
КАК СИМВОЛ ДРУЖБЫ 

Детский лагерь «Родник» расположен 
в Аргудане вблизи лесного массива, по-
строен в 1980 году – блочные помещения 
под деревянными крышами. Супруги 
Озовы взяли в аренду лагерь площадью 
два гектара в 1995 году и занялись его 
благоустройством.

– Поменяли крыши, добавили пристрой-
ки, благоустроили территорию, – рассказы-
вает Елена Султановна. – На будущее у нас 
много планов. Сейчас лагерь уже утопает 
в зелени, столько цветов, какой чистый и 
свежий воздух! 

Наш оздоровительный лагерь с кру-
глосуточным пребыванием – это большая 
семья, здесь находятся дети в возрасте 
от 6,5 до 15 лет. Во вторую смену сейчас 
отдыхают 115 детей из Чегемского, Лескен-
ского, Урванского районов и Нальчика, а 
также воспитанники спортивной школы 
Урванского района – будущие чемпионы. 

(Окончание на 3-й с.)
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В ПОЛИТИЧЕСКИХ ПАРТИЯХПРАВИТЕЛЬСТВО

-

Новые меры поддержки социальной газификации

Кабмин готов компенсировать за-
траты людей на прокладку газового 
оборудования. 

– Поскольку нормативная база о 
социальной газификации вступает 
в силу в марте, а инициатива едино-
россов была поддержана Президен-
том в апреле, то заявки подавались 
по старой схеме. Нужно дать возмож-
ность людям, которые заключили 
договор с 21 апреля и по момент 
выхода нормативной базы, вернуть 
деньги, которые заплатили по старой 
схеме, – отметил Александр Новак.

Важно, чтобы при подключении к 
газу стоимость минимального необ-
ходимого набора оборудования была 
одинаковой во всех субъектах РФ, 
подчеркнул Андрей Турчак. 

– На последних запусках газа, при 

которых я присутствовал, «Газпром» 
предлагает минимальный необходи-
мый набор: счётчик, газоанализатор, 
котёл, плиту – всё это укладывается 
в стоимость 40-45 тысяч рублей 
исходя из того, что они производят 
оборудование на своих предприяти-
ях. Вопрос в фиксации стоимости 
метра трубы уже непосредственно 
по земельному участку до домовла-
дения. Для этой категории, я считаю, 
должна быть разработана отдельная 
программа, – сказал секретарь ген-
совета партии.

Для реализации программы 
фракция «Единой России» в Гос-
думе максимально оперативно с 
Правительством подготовила все не-
обходимые поправки в федеральное 
законодательство, напомнил Андрей 

Турчак. До 4 млн домовладений 
будут газифицированы до конца 
2022 года, почти половина из них 
находятся на расстоянии менее 200 
метров от трубы. 

Глава КБР, секретарь КБРО пар-
тии «Единая Россия» Казбек Коков 
отметил, что в Кабардино-Балкарии 
более пяти тысяч домовладений 
бесплатно подключат к газу, про-
цесс планируется завершить до 
2023 года. 

Работа будет строиться по принци-
пу «одного окна»: единый оператор 
газификации освободит граждан от 
необходимости «бегать по инстан-
циям» и вдвое сократит сроки под-
ключения к газу. Площадь дома не 
станет критерием для бесплатного 
подключения к газу.

Казбек Коков также отметил: 
– Это поручение Президента 

России имеет огромное значение 
для многих жителей республики. 
Новый закон будет способство-
вать развитию наших городов и 
сёл, улучшению качества жизни 
людей. В программу финансиро-
вания газификации входит рассто-
яние от газовой трубы до границ 
участка. По Кабардино-Балкарии 
– более пяти тысяч домовладений 
в районах жилой застройки. На эти 
цели будет направлено около 600 
миллионов рублей. Мероприятия 
планируется начать в ноябре 2021 
года.

По материалам партии
«Единая Россия» 

Ольга КЕРТИЕВА

Александр Брод поде-
лился опытом независимого 
наблюдения за выборами 
различных уровней, а также 
рассказал об алгоритмах 
проверки информации о воз-
можных нарушениях в ходе 
избирательного процесса.

– Задача общественного 
штаба по наблюдению за вы-

Пул наблюдателей сформирован 
и прошёл обучение

-
-

борами – создать площадку 
для обсуждения всех стадий 
избирательного процесса: 
выдвижения, регистрации, 
агитации, хода голосования, 
подведения итогов. Важно 
наладить контакт с изби-
рательной комиссией и ин-
формировать граждан объ-
ективно и беспристрастно, 
противодействуя фейкам, – 
подчеркнул Александр Брод.

Правозащитник отме-
тил, что за последние годы 

Центризбирком продемон-
стрировал принципиаль-
ный настрой оперативно 
реагировать на нарушения. 
«Многодневное голосование, 
повсеместное видеонаблю-
дение, сервис «Мобильный 
избиратель» и дистанцион-
ное электронное голосова-
ние – все эти новации делают 
выборы более прозрачными.

Александр Брод призыва-
ет своевременно сообщать 
о возможных проблемах на 

участках, для этого ассоци-
ация «НОМ» в дни голосо-
вания будет в постоянном 
контакте с общественным 
штабом, который в свою 
очередь должен оперативно 
проверять информацию в 
контакте с независимыми 
наблюдателями. 

Руководитель Обществен-
ного штаба по контролю и 
наблюдению за выбора-
ми в КБР Николай Маслов 
рассказал об организации 

общественного наблюдения. 
В Кабардино-Балкарской Ре-
спублике ход избирательной 
кампании и процедуры голо-
сования на 355 избиратель-
ных участках будут контро-
лировать 710 независимых 
наблюдателей. На данный 
момент пул наблюдателей 
полностью сформирован. 
Все они прошли обучение по 
программе Общественной 
палаты РФ и ассоциации 
«НОМ». Пять региональ-
ных отделений политических 
партий, четыре некоммерче-
ские организации, а также  
13 общественных палат му-
ниципальных округов под-
писали соглашение с Обще-
ственной палатой КБР о 
сотрудничестве на предстоя-
щих выборах в единый день 
голосования 19 сентября.

По материалам ОП КБР
Ольга ЕРМИШКИНА

-
-

-
-

В центре внимания – 
вопросы государственной 

поддержки семей с детьми

Рядом мероприятий, на-
правленных на поддержку 
семей с детьми, дополнен 
региональный проект «Фи-
нансовая поддержка семей 
при рождении детей» нацио-
нального проекта «Демогра-
фия». Среди них ежемесячная 
компенсационная выплата 
приёмным семьям в размере 
50% установленной платы за 
коммунальные услуги, топливо 
и телефон; ежемесячная ком-
пенсационная выплата много-
детным семьям в размере 
30% установленной платы за 
жилое помещение и комму-
нальные услуги; компенсация 
части родительской платы, 
внесённой за присмотр и уход 
за детьми, посещающими дет-
ские сады; оказание единов-
ременной материальной по-
мощи в канун нового учебного 
года детям из малообеспе-
ченных, многодетных и других 
социально незащищённых 
категорий семей – учащимся 
школ республики; предостав-
ление многодетным семьям, 
имеющим пять и более детей, 
адресной социальной помо-
щи на улучшение жилищных 
условий; выплата денежного 
вознаграждения многодетным 

матерям, награждённым ме-
далью «Материнская слава».

Принято решение о без-
возмездной передаче из го-
сударственной собственности 
республики в собственность 
Чегемского района обору-
дования общей балансовой 
стоимостью 49 млн рублей 
для оснащения общеобразо-
вательной школы на 500 мест, 
расположенной в Чегеме на 
ул. Кабардинская, 103.

Откорректирована государ-
ственная программа «Разви-
тие туристско-рекреационного 
комплекса КБР». Предусма-
тривается увеличение финан-
сирования из республикан-
ского бюджета подпрограм-
мы «Обеспечение условий 
реализации государственной 
программы КБР» на 2 млн 
рублей, перераспределение 
экономии в размере 2 млн 
рублей. Указанные средства 
будут направлены на закупку 
товаров, работ и услуг на обе-
спечение государственных 
нужд Министерства курортов 
и туризма КБР. Также пере-
смотрены сроки реализации 
мероприятий, исполнение 
которых не запланировано в 
текущем году, откорректиро-

ваны сведения о показателях 
госпрограммы.

Рассмотрены изменения 
в Закон КБР «О туристской 
деятельности в КБР», касаю-
щиеся, в том числе, полномо-
чий уполномоченного органа 
государственной власти ре-
спублики в области туристской 
деятельности. Законопроект 
будет внесён в Парламент 
КБР.

Одобрен проект дополни-
тельного соглашения к Согла-
шению между Министерством 
экономического развития РФ и 
Правительством КБР о сотруд-
ничестве в сфере повышения 
производительности труда и 
поддержки занятости населе-
ния от 2 сентября 2019 года.

Из полномочий Министер-
ства строительства и ЖКХ 
КБР исключаются функции 
по разработке, согласованию 
и представлению на утверж-
дение документации по пла-
нировке территорий, а также 
по осуществлению функции 
заказчика по разработке до-
кументации по планировке 
территории. Они передаются 
Министерству транспорта и 
дорожного хозяйства КБР.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

К 100-ЛЕТИЮ КАБАРДИНО-БАЛКАРИИ

Дадуша Гисовна роди-
лась в селении Сармаково 
Нагорного района в семье 
крестьянина. Умная и ини-
циативная девочка твёрдо 
решила получить учитель-
скую специальность, хотя 
в те годы родители ещё не 
очень охотно отпускали до-
черей на учёбу. В 1932 году 
Дадуша, окончив обучение в 
Ленинском учебном городке, 
вернулась в родное Сарма-
ково. Работала в колхозе, 
затем стала ликвидировать 
неграмотность среди кол-
хозников. Так прошёл год, а 
в январе 1933 года талантли-
вую и трудолюбивую девуш-
ку назначили учительницей в 
сармаковскую школу. 

Хоть эта профессия очень 
нравилась молодой выпуск-
нице ЛУГа, но задержалась 
она в ней недолго. Учитель-
ницей она проработала до  
15 сентября 1934 года, а по-
том Дадушу избрали в сель-
ский совет –  заместителем 
председателя. Уже вскоре 
она была направлена на 
областной съезд Советов. 
Об этой поездке, ставшей 
переломной в её судьбе, 
Дадуша всегда вспоминала 
с волнением.

«Приехала в Нальчик на 
областной съезд 25 октября, 
не удержалась и выступила 
по докладу председателя 
исполкома товарища Черке-
сова. Мне хлопали. Второй 
раз выступила на совещании 
женской части съезда. В тре-
тий раз выступила с критикой 
работы облоно (отдела на-
родного образования – авт.) 
На съезде подходит ко мне 
наш председатель исполко-
ма Жемухов  и говорит, что 
меня зовёт секретарь обкома 
Калмыков. Я возмутилась, 
мол, неправду ты говоришь, 
Жемухов, какое дело Беталу 
Калмыкову до скромной де-
вушки Маховой. Но всё-таки 
пошла. Бетал Эдыкович раз-
говаривал со мной полчаса. 
Спрашивал, кто мои роди-
тели, как работаю, сколько 
мне лет. Я робела. Думала, 
зачем это он расспрашивает 
меня? Но Калмыков ласково 

Поездка на областной съезд 
стала переломной в её судьбе

-
-
-

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
– Аппетит у неё богатыр-

ский, но зато и отдача какая! 
– говорит с улыбкой владелец 
КФХ.  

В комплексе предусмотрен 
специальный корпус для дой-
ки на 120 коров. Системно под-
ходят и к подбору поголовья, 
который ставят на откорм. 
Среднесуточный привес – бо-
лее 1,5 кг. На откорме бычки 
находятся не более года, по-
сле убоя выход чистого мяса 
составляет в среднем 320 кг, 
что свидетельствует о рацио-
нальном и сбалансированном 
кормообеспечении животных.

Говоря о технической «на-
чинке» предприятия, нельзя 
не отметить наличие собствен-
ной уборочной и прицепной 
техники, приобретённой по 
лизингу, оборудованных по по-
следнему слову силосных ям. 
В специально отведённом, от-
вечающем всем санитарным 
нормам помещении установ-
лены ёмкости для хранения 
молока – танки-охладители. 
Приятно удивили нас и транс-
портёры для удаления навоза. 

Для работников здесь соз-
даны максимально комфорт-
ные условия. В доме живот-
новодов имеются комната 
отдыха, пищеблок, где они 
завтракают, обедают и ужи-
нают, душевые и санузлы, 

в 1955-м. И уже зимой 1956 
года по зову партии она воз-
главила колхоз в родном 
селении Сармаково. На её 
плечах оказалось многоот-
раслевое хозяйство, в поле 
её зрения были вопросы ор-
ганизации внутрипартийной 
работы, сложные кадровые 
вопросы, бытовая и культур-
ная жизнь населения. Имен-
но за этот самоотверженный 
труд она была награждена 
орденом Трудового Крас-
ного Знамени. В одном из 
номеров журнала «Огонёк» 
за 1957 год из статьи «По до-
рогам Кабардино-Балкарии» 
страна узнала об успехах тру-
жеников селения Сармако-
во, которых они добивались 
под умелым руководством 
Дадуши Маховой. 

С 1958-го по 1963 год  
Д. Махова работала заме-
стителем министра культу-
ры – начальником отдела 
кинофикации Министерства 
культуры КБАССР. С 1963-го 
по 1972 год руководила 
управлением кинофикации 
Совета Министров КБАССР. 
За этот период ею была про-
ведена большая работа по 
завершению сплошной ки-
нофикации и строительства 
кинотеатров в городах и сё-
лах республики, в том числе 
первого в Зольском районе 
широкоэкранного кинотеа-
тра в селении Сармаково, 
который теперь носит её 
имя. Заслуженный работник 
культуры КБАССР, отлич-
ник кинематографии СССР  
Д. Махова была награждена 
орденом Трудового Красного 
Знамени, отмечена почётны-
ми грамотами Президиума 
Верховного Совета КБАССР, 
Совета министров КБАССР, 
Комитета кинематографии 
СССР и многими другими 
знаками отличия.

В октябре 1972 года Да-
душа Гисовна Махова стала 
персональным пенсионером 
республиканского (РСФСР) 
значения. Ударница труда 
и видный государственный 
деятель ушла из жизни в 
1984 году.

Анна ХАЛИШХОВА

А утром приходит отец с 
колхозного двора и уныло 
говорит: «Скрываешь ты 
от нас, дочка, сказали мне 
сейчас, что тебя избрали за-
местителем председателя 
исполкома». Мать услышала 
и в слёзы. Плачет и говорит: 
«За что обидели мою девоч-
ку? Я не отпущу её от себя!» 
Я успокаиваю родителей, 
а сама тоже чуть не плачу. 
Вскоре в нашем доме со-
брался весь колхоз. Тут уж я 
не стала скрывать. Потом за 
мной заехала тачанка. Я по-
ехала в Пятигорск на краевой 
съезд. А через несколько 
дней прибыла на работу в 
Нальчик. Провели меня в 
большую красивую комнату 
и говорят: «Вот, товарищ 
Махова, ваш кабинет». Села 
я нерешительно на стул, а 
через пять минут открывает-
ся дверь, и секретарь испол-
кома сообщает: «Товарищ 
заместитель, к вам пришли 
с жалобой». Так и началась 
моя работа».

Вскоре Дадуша Гисовна 
была избрана делегатом  
Х съезда ВЛКСМ. В Крем-
ле состоялось её знаком-
ство с членами Политбюро 
ЦК ВКП(б), секретарями 
ЦК ВЛКСМ, со знатными 
людьми нашей страны, де-
легатами Х съезда ВЛКСМ 
– Пашей Ангелиной, Марией 
Демченко, Ниной Камене-
вой, Марией Виноградовой, 
Алексеем Стахановым и мно-
гими другими. Ей удалось 
встретиться и побеседовать с 
Надеждой Константиновной 
Крупской.

Упорная работа проводи-
лась ею по вовлечению деву-

шек в конный спорт, а также 
по организации парашютно-
го спорта и альпинизма.

Во всех этих мероприятиях 
Дадуша Махова показывала 
личный пример. Так, в авгу-
сте 1935 года она приняла 
участие в первом массовом 
восхождении на Эльбрус.

С сентября 1936-го по 
сентябрь 1937 года училась 
в Москве на Высших курсах 
Советского строительства 
при Президиуме Всесоюз-
ного Центрального Испол-
нительного комитета. По 
окончании курсов работала 
в обкоме ВЛКСМ, в город-
ском и областном комитете 
партии.

В период оккупации терри-
тории республики немецкими 
захватчиками Дадуша Махо-
ва стала бойцом партизан-
ского отряда Хуламо-Безен-
гиевского района. Её ратный 
подвиг отмечен боевыми 
наградами: «Партизану Ве-
ликой Отечественной войны» 
II степени, медалями  «За 
боевые заслуги», «За оборону 
Кавказа» и многими другими 
наградами.  После освобож-
дения Кабардино-Балкарии 
от фашистских оккупантов 
работала в областном ко-
митете партии. Нет ничего 
удивительного в том,  что су-
пругом такой яркой личности 
стал балкарский писатель 
и видный государственный 
деятель Хабу Хаджикурма-
нович Кациев, сыгравший  
огромную роль в становлении 
национальной литературы. 

В 1950 году Дадуша Гисов-
на поступила в Высшую пар-
тийную школу при ЦК КПСС, 
которую успешно окончила 

поговорил со мной, и я не-
много успокоилась. Наутро 
шло последнее заседание 
съезда. Избирали членов об-
ластного исполкома.  В конце 
заседания выступает това-
рищ Калмыков. Предлагает 
заместителем председателя 
исполкома избрать женщину. 
Все стали аплодировать. «У 
кого есть кандидатуры?», 
–  спрашивает дальше Кал-
мыков. Все молчат. Тогда 
Бетал привстал и предло-
жил избрать заместителем 
председателя комсомолку 
Дадушу Махову. В ответ под-
нялся лес рук, а я услышала 
свою фамилию и ушам не 
поверила. Дрожу вся, упала 
на стул и заплакала. Меня 
просят на сцену, я плачу. 
Кое-как добралась я до сце-
ны. Калмыков взял меня 
за руку и говорит: «Вот вам 
новый заместитель пред-
седателя». Тут же избрали 
меня делегаткой на краевой 
съезд советов в Пятигорск. Я 
заупрямилась: не поеду, хочу 
домой  к родным. Приехала 
домой поздно ночью, отцу 
и матери слова не сказала. 

Статус племрепродуктора не за горами

установлена даже стиральная 
машина. В минуты отдыха 
можно посмотреть телевизор, 
поиграть в настольные игры. 
Среднемесячная зарплата 
пока невысокая – 15 тысяч руб-
лей, но по итогам года в каче-
стве бонуса каждый работник 
получает по откормленному 
бычку. В денежном эквивален-
те это неплохие премиальные. 

Планы у Аслана Жирикова 
амбициозные. 

– Конечно, арендуемых 
земель не хватает, и корма 
приходится докупать, тем не 
менее планируем в дальней-
шем наращивать поголовье 
скота до установленных про-

изводственных мощностей. 
Сейчас у нас нет возможности 
заниматься переработкой. Но 
в перспективе хотим здесь 
же, на территории комплекса, 
открыть цех по переработке 
молочной продукции, а пока 
сдаём молоко на переработ-
ку другим индивидуальным 
предпринимателям. Кроме 
того, у нас будет своя бойня, 
уже приобрели оборудование 
для разделки туши, а также 
для утилизации отходов, что 
очень важно в плане экологи-
ческой безопасности. Мы ещё 
многого не знаем, учимся на 
ходу, перенимаем опыт дру-
гих. Спасибо за помощь главе 
администрации Залукокоаже 
Пшимурзе Бжахову, ветслужбе 
района во главе с Асланом 

Ашракаевым, специалистам 
отдела сельского хозяйства 
администрации района, они 
консультируют нас по всем ин-
тересующим вопросам, ведь 
никто из нас фермерскому 
делу специально не обучался. 

Прощаясь с нами, госте-
приимный хозяин выразил 
уверенность в том, что в бли-
жайшие пять лет его КФХ 
получит статус племрепро-
дуктора по бурой швицкой по-
роде. Увиденное нами не даёт 
усомниться в том, что планы 
фермера будут реализованы. 
Может быть и раньше.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото автора

Главным редактором инфор-
мационного агентства РИА «Ка-
бардино-Балкария» назначен 
Азнор Аттаев.

Азнор Аттаев родился в 1981 
году. С 2010-го по 2012 год ра-
ботал в должности «Ведущий 
информационных программ 
Всероссийской государствен-
ной телевизионной и радио-
вещательной компании «Госу-
дарственная телевизионная и 
радиовещательная компания 
Кабардино-Балкария». В 2013 
году работал руководителем 
театральной студии КБГУ, за-
тем вернулся на телевидение 
в качестве корреспондента и 
ведущего информационного вы-
пуска в Государственную теле-

визионную и радиовещательную 
компанию «Кабардино-Бал-
кария». В 2019 году принят на 
работу специалистом-начальни-
ком пресс-службы Управления 
Федеральной почтовой связи 
предприятия «Почта России» 
города Нальчика. В 2020 году 
поступил на службу в Управле-
ние Росгвардии по Кабардино-
Балкарской Республике.

В течение трёх лет являлся 
ведущим специального выпу-
ска ТВ «Прямой эфир с Главой 
КБР». Член Союза журналистов 
России.

Награждён почётными гра-
мотами и благодарностями 
– Правительства КБР, Пар-
ламента КБР, Министерства 

внутренних дел России по КБР, 
Министерства культуры КБР, 
Министерства строительства, 
жилищно-коммунального и 
дорожного хозяйства КБР, Ми-
нистерства по взаимодействию 
с институтами гражданского 
общества и делам националь-
ностей КБР, Государственного 
комитета Кабардино-Балкар-
ской Республики по печати и 
массовым коммуникациям, ад-
министрации городского округа 
Нальчик.

В 2018 году за активное уча-
стие в работе по подготовке и 
проведению выборов Прези-
дента Российской Федерации 
награждён благодарственным 
письмом В. Путина.

А. Жириков и консультант по животноводству отдела 
сельского хозяйства райадминистрации Т. Маргушев

Управляющий М. Хажнагоев особое внимание
 уделяет «яслям»

НАЗНАЧЕНИЕ

Руководителем РИА «Кабардино-Балкария» 
стал Азнор Аттаев

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

ВОЗ может призвать к обязательной вакцинации

Как сообщает Оператив-
ный штаб КБР, проведено 
645 569 исследований путём 
тестирования. Выздоровели 
25 198 человек, в том числе 
40 – за последние сутки. 
Число умерших за истекшие 
сутки увеличилось на 5 и со-
ставляет 615. В госпиталях 
получают медицинскую по-
мощь 740 пациентов, из них 

81 человек – в реанимациях. 
Всего в четырёх госпиталях 
развёрнуто 916 коек.

COVID-19 представляет 
опасность для людей старше 
65 лет, а также страдающих 
диабетом, сердечно-сосу-
дистыми и онкологически-
ми заболеваниями, которые 
могут обостряться на фоне 
вирусной инфекции. Крайне 

важно соблюдать меры про-
филактики: носить маску в 
людных местах, часто мыть 
руки, держать дистанцию, 
избегать рукопожатий и объ-
ятий при приветствии. При 
повышении температуры – 
вызвать врача на дом. 

Не исключено, что Все-
мирная организация здра-
воохранения может дать ре-

комендацию о проведении 
обязательной вакцинации 
на фоне быстрого распро-
странения новых штаммов 
ковида. В ВОЗ считают, что 
существуют другие инстру-
менты стимулирования насе-
ления к иммунизации, однако 
есть вероятность, что будет 
рекомендовано проведение 
обязательной вакцинации. 

В ВОЗ также опасаются, 
что распространяющийся 
сейчас в Европе штамм «дель-
та» в скором времени может 
вновь привести к повышенной 
нагрузке на системы здраво-
охранения во многих странах. 
При том, что во многих госу-
дарствах темпы вакцинации 
снизились до 40-50%.

Напоминаем телефон го-
рячей линии Минздрава КБР: 
40-15-65.  

Асхат МЕЧИЕВ
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В новом сезоне нас ждёт много сюрпризов

– Наш план по постанов-
кам в этот период был даже 
перевыполнен, хоть время 
было непростым, – говорит 
заведующая литературно-
драматической частью теа-
тра Хайшат Ворокова. –  В 
минувшем сезоне у нас было 
выпущено пять спектаклей. 
Это «Снежная королева», 
для постановки которой был 
приглашён режиссёр из 
Москвы Алексей Доронин, 

«Ястребок» в постановке 
заслуженной артистки КБР 
Евгении Толстовой, «Фур-
шет после премьеры», «На 
всякого мудреца довольно 
простоты» (режиссёр – на-
родный артист КБР Юрий 
Балкаров) и «Дядя Ваня», 
постановку которого осу-
ществила заслуженная ар-
тистка КБР Элеонора Ма-
маладзе. 

Следует заметить, что 

в целом прошедший теа-
тральный год, несмотря на 
ограничения, был более 
чем насыщенным. В част-
ности, он подарил нашим 
зрителям международный 
фестиваль драматических  
театров «Южная сцена-100», 
благодаря которому наши 
зрители увидели велико-
лепные постановки нацио-
нальных театров из Абхазии, 
Дагестана, Ставропольского 

ДАТА

края, Карачаево-Черкесии, 
Северной Осетии-Алании, а в 
спектакле «В горы за тобой» 
Чеченского государственного 
драматического театра им. 
Х. Нурадилова на наших под-
мостках блистала знаменитая 
Ольга Кабо.

Русский драматический 
театр им. М. Горького попро-
щался с публикой одним из 
новых спектаклей по пьесе 
А. Островского «На всякого 
мудреца довольно прос-
тоты», премьера которого 
успешно прошла месяц на-
зад. Артисты отправились на 
каникулы.

Эпидобстановка, политиче-
ская ситуация, общественное 
мнение, мода – всё это рано 
или поздно изменится, но 
театр останется, как и восемь-
десят пять лет назад, он будет 
радовать зрителей. А каким 
именно станет новый сезон, 
мы увидим совсем скоро, 
уже осенью – театральные 
каникулы длятся недолго. Нас 
ждут новые премьеры. Приот-
крывая завесу тайны, скажем, 
что над новым спектаклем с 
труппой Русского театра уже 
работает режиссёр, пригла-
шённый из Санкт-Петербурга. 
Грядущий театральный год 
станет для нашей русской дра-
мы юбилейным, и зрителей 
ждёт много сюрпризов.

Анна ХАЛИШХОВА.
Фото Артура Елканова

Ещё раз о великой Бухе Сибековой

В 1933 году пятнадцатилетняя Буха 
Сибекова была зачислена в первую в рес-
публике театральную студию в Нальчике. 
Позже – в 1935-1940 годах – обучалась в 
первой кабардинской студии ГИТИСа, по 
окончании которой была принята в кабар-
динскую труппу Кабардино-Балкарского 
драматического театра. 

Блестяще исполняя роли лириче-
ских и драматических героинь, актриса 
раскрывала зрителю их трепетные 
душевные порывы. Буха создала ряд 
незабываемых сценических образов 
– это и волевая воительница нартов
Даханаго в одноимённой постановке 
по пьесе З. Аксирова, и самоотвер-
женная, женственная Асият в спекта-
кле «Каншаубий и Гошагаг» по пьесе  
З. Кардангушева. Трагическую судьбу 
кабардинской девушки в феодальном 
обществе Буха Нуховна показала в 
роли Ляцы («Камбот и Ляца» А. Шор-
танова). Говорят, что посмотреть на 

красивую и талантливую актрису люди 
приезжали и даже приходили пешком 
со всей Кабардино-Балкарии.

Не менее яркими были и другие её 
сценические образы, среди которых 
Панова («Любовь Яровая»), Жан («Се-
мья Тамаши»), Аманда («День рож-
дения Терезы»), Гертруда («Гамлет»), 
Катарина («Укрощение строптивой») 
и многие другие.

Вместе со своим супругом, народ-
ным артистом России Мухарби Соно-
вым Буха Нуховна внесла огромный 
вклад в становление и развитие Ка-
бардинского государственного театра 
им. А. Шогенцукова, на сцене которого 
они сыграли немало ролей. В августе 
прошлого года на доме №12 по про-
спекту Ленина в Нальчике, где долгие 
годы проживала звёздная чета, была 
установлена мемориальная доска в 
память о великих артистах.

Анна ГАБУЕВА

ОБРАЗОВАНИЕ

«Я знала, что свяжу жизнь с педагогикой»

– Я не мечтала, я просто
знала, что свяжу жизнь с 
педагогикой. Казалось, ина-
че и быть не может. Выбор 
профессии для меня был 
предопределён – я педагог 
в четвёртом поколении, – 
рассказывает Юза Хажиро-
кова. – Если в вашем доме 
вечером педсовет и все 
разговоры только о школе, 
если профессия стала жиз-
нью нескольких поколений 
семьи, значит, это учитель-
ская династия. Горжусь тем, 
что династическую линию  
педагогов в нашем роду про-
должают и мои дети.

Юза Юрьевна – учитель 
начальных классов наль-
чикской гимназии №4. У 
неё за плечами более 22 
лет работы в школе. Сама 
она подмечает, что именно 
последние 12 лет профес-
сиональной деятельности, 
которой она занимается в 
гимназии №4, заслуживают 
особого внимания. 

Она внимательно следит 
за новейшими тенденция-
ми и, являясь участником 
сетевых творческих групп, 
освоила и внедрила в свою 
работу курсы «Ментальная 
арифметика», «Каллигра-
фия», «Чистописание», «Ско-
рочтение», «Чтение пением». 
В этом году Юза Хажирокова 
начала работу по созданию 
учебно-методического ком-
плекса для начальной школы 
с элементами этих развива-
ющих программ. Только в 
этом году прошла около 30 
вебинаров и курсов по циф-
ровым технологиям, собрала 
более 240 инструментов и 
построила интеллект-карту. 
Проект получил диплом по-
бедителя на муниципальном 
профессиональном конкурсе 

цифровых образовательных 
ресурсов «DigitalBox-2021», 
на всероссийском педагоги-
ческом конкурсе «Примене-
ние ИКТ в работе учителя» и 
на международном конкурсе 
профессионального мастер-
ства в номинации «Методи-
ческая разработка». Также 
Юза Юрьевна вступила в 
международный педагогиче-
ский клуб и представила свой 
опыт на XII Международном 
педагогическом форуме.

– Хочется отметить, что
учителя, которые соединяют 
«старую» школу с совре-
менными достижениями 
образования, всегда будут 
выигрывать. Нужно искать 
оптимальный баланс циф-
рового и традиционного 
образования. Именно по-
этому, изучая цифровые 
образовательные ресурсы, 
я стараюсь каждый инстру-
мент адаптировать к очному 
формату обучения. 

Одним из самых важных 
событий этого года для Юзы 
Юрьевны стало создание на 
базе гимназии научно-ис-
следовательской лаборато-
рии педагогических проблем 
современного школьного 
образования, созданной в 
составе Кабардино-Балкар-
ского научного центра Рос-
сийской академии образова-
ния. Работа координатором 
научно-исследовательской 
лаборатории принесла свои 
плоды – под руководством 
директора КБНЦ РАО Артура 
Насипова Хажирокова опуб-
ликовала научную статью, 
представила свой опыт в 
проекте «Неделя науки» и на 
Республиканской инноваци-
онной площадке по теме «От 
компьютеризации к цифро-
вой трансформации».

– Я являюсь частью сла-
женно работающего меха-
низма, где каждая деталь, 
каждый элемент грамотно и 
профессионально выполняет 
свою функцию. Мой успех – 
это успех коллектива, которым 
я безмерно горжусь, это до-
верие и поддержка админи-
страции, которая является для 
меня примером целеустрем-
лённости, требовательности 
к себе и полной самоотдачи 
общему делу.

Такое тёплое отношение к 
гимназии не может не радо-
вать. Юза Юрьевна расска-
зала, что здесь создано обра-
зовательное пространство не 
только для развития учеников, 
но и для непрерывного повы-
шения профессионального 
мастерства педагогов. Учи-
теля участвуют в постоян-
но действующих семинарах, 
практических педсоветах, 
работе творческих групп по 
созданию стратегии развития 
гимназии, проходят курсы и 
мастер-классы. Благодаря ак-
тивному участию во всех этих 
мероприятиях для подготовки 
к конкурсу Юзе Хажироковой 
необходимо было только со-
брать все материалы в папку. 
Объём работы впечатляет: 
каждая из 600 страниц – по-
чётная грамота, фотография 
или сертификат – имеет свою 
историю. 

Педагогический конкурс 
стал для учителя важным 
инструментом в осознании 
своего профессионального 

уровня. Юза Юрьевна под-
чёркивает, что участие в таких 
соревнованиях – это всегда 
победа, в первую очередь над 
собой и своими страхами. Не 
менее важно для неё было 
услышать мнение со стороны 
и пообщаться с экспертами. 
Полученный опыт помог вы-
брать направление, в котором 
она будет двигаться дальше.

– В плотном графике учите-
ля не всегда находится время 
для анализа собственной 
работы. Описывая свой опыт 
и рассказывая о достижениях 
ребят, я подвела итог сво-
ей деятельности: собрала и 
структурировала свою работу, 
увидела сильные и слабые 
стороны, сформировала порт-
фолио на профессиональном 
сайте. 

В приоритете для Юзы 
Хажироковой, конечно же, 
успешное развитие учеников. 
Быть первым учителем – боль-
шая ответственность. 

– Сложность работы учи-
теля состоит не только в том, 
чтобы научить ребёнка раз-
бираться в своём предмете, 
но создать для него зону ком-
форта, в которой он сможет 
развить свои способности. Я 
горжусь своими учениками. И 
не потому, что среди них много 
победителей и призёров олим-
пиад и конкурсов муниципаль-
ного, регионального и даже 
международного уровня. Они 
все уникальны как личности, 
интересны и самодостаточны.

Сейчас Юза Хажирокова 
занимается разработкой про-
фессионального сайта, кото-
рый планирует представить 
на конкурсе образовательных 
сайтов. По её мнению, участие 
педагога в таких мероприяти-
ях – отличный мотиватор для 
профессионального роста.

– Чем больше технологий
и ресурсов изучаю, тем ста-
новится понятнее, какие про-
сторы открыты перед нами, 
сколько ещё неизведанного 
предстоит освоить. У человека 
всегда должно быть стремле-
ние к чему-то, иначе он просто 
перестанет развиваться.

Марина МАЗУРЕНКО

  (Окончание. Начало на 1-й с.) 
Детям у нас нравится: те, 

кто отдыхал в первую смену, 
хотят вернуться.  К сожалению,  
не всегда удаётся им попасть 
на следующие смены, потому 
что мы стараемся охватить 
побольше детей для отдыха 
и оздоровления.  Стараем-
ся сформировать коллектив 
воспитателей и вожатых из 
уже зарекомендовавших себя 
опытных, ответственных и лю-
бящих детей, – отметила Елена 
Султановна.

Разговор о жизни  лагеря мы 
продолжили со старшей вожа-
той Елизаветой  Калмыковой:

– Работаю учителем  на-
чальных классов в школе с. 
Псыкод, – рассказывает Е. Кал- 
мыкова. – Попала в этот дет-
ский лагерь  12 лет  назад. Так 
приятно встречаться  летом с 
неизменным составом вожа-
тых.  Мне привычно  общение 
с маленькими и активными 
почемучками. День расписан с 
утра и до отбоя на сон – утром 
зарядка на полчаса,  на завтрак 
к девяти часам отправляемся 
с песней, очень весело и друж-
но. После завтрака – трудовой 
десант:  дети наводят  порядок 
в своих комнатах.  Затем на 
линейке награждаем победи-
телей, которые получают призы, 
подготовленные директором 
лагеря.  Обед очень вкусный, 
разнообразный и  плотный, с 
сезонными фруктами и овоща-
ми. На десерт подаётся пирог, 
который печёт сама Елена Сул-
тановна. Он огромный, и всем  
в лагере достаётся кусок этого 
замечательного пирога. Дети 

много двигаются на свежем 
воздухе, потому на веранде   
всегда ждёт поздний ужин 
– кефир,  булочки, бананы и
конфеты.

Весь день  дети проводят  
за интересными занятиями по 
выбору на спортивной площад-
ке или в творческих  кружках: 
«Лингвик», «Умелые руки», 
«Танцуй, танцуй», хоровом. 
Так они готовятся к вечернему 
выступлению на дискотеке. В 
оздоровительном учреждении 
патриотическому воспитанию 
уделяется особое внимание. 
Проходит смотр песни между 
отрядами, конкурс стихов, 
посвящённых Великой Отече-
ственной войне. 

– Мне кажется, в каждом
лагере дети ждут с нетерпе-
нием дня Нептуна, – продол-
жила старшая вожатая. –  Он 
проходит очень весело: дети 
и взрослые обливают друг 
друга водой. В день открытия 
и закрытия смены разводим 
большой пионерский костёр, 
как раньше – в советские 
времена. Современные дети, 
естественно, не знают историю 
пионерского  движения,  и мы 
рассказываем о возникнове-
нии лагерей.  У нас тоже есть 
галстуки, правда, они разноц-
ветные, и у каждого отряда он 
свой.  Сначала дети решили, 
что это бандана, но после  мо-
его рассказа,  что это кусочек 
пионерского костра, цветные 
треугольники стали  символом 
дружбы.

Для оздоровления  есть фит-
нес-занятия, физрук занима-
ется с детьми  йогой.  И самое 

Лето без мобильника, 
или Впечатления для сочинения

31 июля 2021 года на 67-м 
году  ушёл из жизни  замести-
тель главы городского округа 
Нальчик, заместитель пред-
седателя Совета местного 
самоуправления городского 
округа Нальчик, депутат Сове-
та местного самоуправления 
городского округа Нальчик 
второго-шестого созывов, по-
чётный работник жилищно-
коммунального хозяйства 
России Владимир Беталович 
Назранов.

Владимир Беталович  начал  
трудовую деятельность     в 
1977 году старшим инженером, 
начальником отдела Чегем-
ского районного объединения 
«Сельхозтехника». 

С 1979 года    после оконча-
ния факультета механизации 
сельского хозяйства Кабар-
дино-Балкарского государ-
ственного университета   по 
специальности  «инженер-
техник сельского хозяйства» 
работал на различных долж-
ностях в Учебно-курсовом 
комбинате Госкомсельхозтех-
ники КБАССР,  в Чегемском 
спецотделении по ремонту и 
техническому  обслуживанию 
технологического энергетиче-
ского оборудования.    В 1981   
году, как способный  к орга-
низаторской деятельности,   
он  был приглашён на работу  
инструктором отдела,  а затем   
избран вторым секретарём   
Чегемского райкома КПСС.

С 1990 по 2007 год Вла-
димир Беталович Назранов 
работал на руководящих долж-
ностях в жилищно-коммуналь-

ном хозяйстве. В 1995 году 
без отрыва от производства 
окончил Ростовскую-на-Дону 
государственную академию 
строительства по специаль-
ности «Газоснабжение про-
мышленных, коммунально-бы-
товых и сельскохозяйственных 
объектов». Работал начальни-
ком  управления «Чегемгаз»,   
директором  «Нальчикгаз». 
В 2003 году  возглавил МП 
«Горводоканал» города Наль-
чика. В течение одного года 
отстающее предприятие вы-
вел в передовые. По итогам 
2003 года коллективу было 
присвоено первое  место в 
номинации «Лучшее муници-
пальное предприятие жилищ-
но-коммунального хозяйства 
республики», по итогам 2004 
года муниципальное пред-
приятие «Горводоканал» стало  
третьим призёром среди пред-
приятий жилищно-коммуналь-
ного хозяйства России. 

В 2007 году был назначен 
начальником муниципального 
учреждения «Объединение 
жилищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства 
– служба заказчика». Под его
руководством  проведены 
работы по модернизации, ре-
формированию, улучшению 
деятельности возглавляемых 
им предприятий.

Трудовую деятельность Вла-
димир Беталович Назранов со-
вмещал с общественной рабо-
той:  был депутатом Чегемского 
райсовета народных депутатов 
с 1990 по 1992 год,  в течение 
нескольких лет являлся пред-

Памяти  Владимира Беталовича Назранова

седателем Союза работодателей 
жилищно-коммунального хо-
зяйства Кабардино-Балкарской 
Республики. В 1999 году был 
избран депутатом Нальчикского 
городского Совета местного 
самоуправления второго (1999-
2003 г.), третьего (2003-2008 г.), 
четвёртого (2008-2012 г.) созывов  
и Совета местного самоуправле-
ния городского округа Нальчик  
пятого (2012-2016 г.)  и шестого 
(2016-2021 г.) созывов.

В августе 2007 года избран 
заместителем главы городского 
округа Нальчик, заместителем 
председателя Совета местного 
самоуправления городского 
округа Нальчик  на постоянной 
основе. 

Благодаря умению и  настой-
чивости Владимира Беталовича, 
его новаторским предложениям 
по совершенствованию системы 
организации местного само-
управления активизировалась 

работа депутатов  с исполь-
зованием различных форм 
деятельности. Деятельность  
депутатов в постоянных ко-
миссиях, рабочих группах, 
встречи с избирателями, 
участие в «круглых столах»  
позволяли  им  на деле при-
общиться  к самоуправле-
нию, принимать участие в 
решении конкретных во-
просов жизнедеятельности 
городского округа.   Умелый, 
компетентный подход к по-
рученному делу, широкий 
кругозор и деловитость по-
зволяли ему как замести-
телю председателя Совета 
местного самоуправления 
городского округа Нальчик 
осуществлять  меры  по со-
вершенствованию деятель-
ности  совета.

Грамотный и принципи-
альный руководитель, на-
стойчивый в достижении на-
меченных целей, Владимир 
Беталович всегда проявлял 
высокую работоспособность, 
болел душой за дело, обла-
дал высокими организатор-
скими способностями.

За трудовые успехи Вла-
димир Назранов был на-
граждён  почётными грамо-
тами Кабардино-Балкарской 
Республики,    Министерства 
топлива и энергетики Россий-
ской Федерации, Правитель-
ства Кабардино-Балкарской 
Республики.

Светлая память о   Влади-
мире  Беталовиче  Назранове  
навсегда сохранится в серд-
цах всех, кто его знал.

Совет местного самоуправления городского округа Нальчик 
Местная администрация городского округа Нальчик

Ответственные шефы для домашних детей

– Мы работаем с соблюде-
нием всех санитарно-эпиде-
миологических правил, детей 
за территорию не выпускаем. 
В этом лагере работаю первый 
сезон, –  говорит  воспитатель 
Инна Кумышева. – Я преподаю  
в школе в Подмосковье, на 
время отпуска решила  стать 
воспитателем в лагере отдыха. 
Досуг детей мы пытаемся раз-

нообразить всевозможными 
мероприятиями.  На каникулах 
дома дети вряд ли встают в 8 
утра, а у нас  зарядка в полде-
вятого.  Её  проводит воспита-
тель-физрук: он  студент  спорт-
фака КБГУ, в лагере  проходит 
педагогическую практику. Ни 
дети, ни взрослые  не ленятся,  
заряжаются утренней размин-
кой под музыку.  Наши дети   

воспитанные, хорошие, добро-
душные, очень активные. Мы  
практически не оставляем 
им времени, чтобы  сидеть в 
телефонах. 

После завтрака  начинают-
ся различные мероприятия,  
рассчитанные на самые раз-
ные таланты и способности 
детей:   игры, викторины.  В 
гости часто приезжают  со-
трудники библиотеки, музея, 
МЧС, МВД, ОМОН, представи-
тели министерств и ведомств. 
Общение со взрослыми на 
самые разные темы детям 
нравится. Неудивительно, что 
после  встреч с представите-
лями силовых структур кто-то 
из детей захочет  стать защит-
ником Родины.

– В смене пять отрядов,
на территории  у каждого 
есть своё место, которое они 
оформляют на свой вкус, –  
продолжила Инна Расуловна. 
– Дети сами занимаются
благоустройством, украшают 
отрядную территорию  рисун-
ками, поделками, следят за 
чистотой.   У нас проходят кон-
курсы на лучшее исполнение 
песни,  дети ставят небольшие 
спектакли, много занимаются 
рисованием и рукоделием. 
А ещё нам помогают волон-
тёры.  Сейчас очень жаркая 
погода, но запланированные 
спортивные мероприятия дети 
не хотят пропускать, поэтому 
они начинаются после тихого 

часа, когда спадает жара.  
Любители футбола, волей-
бола, баскетбола  играют с 
огромным воодушевлением. 
Команда-победитель получает 
награды, а  родители – благо-
дарность.

Перед ужином на торже-
ственной линейке дети об-
суждают пройденный день и 
планы на следующий.   Для 
тех, кому тяжело даётся отъезд 
из дома, в лагере  воспитатели 
подбирают шефа из детей  
постарше.  Так им легче  адап-
тироваться на новом месте. 
Воспитатель рассказывает, 
как в первый день смены ре-
бёнок отказался оставаться в 
лагере, ходил целый день с 
пакетом вещей по территории, 
плакал. Но ребята  постарше 
увлекли его в игры, и сейчас 
он  активный и  позитивный,  
вечером на дискотеку  наде-
вает  костюм...

–  В день закрытия лагерной
смены  очень тяжело смотреть 
на слёзы детей,  им здесь 
было хорошо, и уезжать домой 
они не хотят, –  продолжила  
И. Кумышева. – Мы тоже срод-
нились душой с ними и  рады, 
что оправдали ожидания детей 
и их родителей  о хорошем 
отдыхе. В сентябре  каждому  
нашему маленькому дорогому 
гостю будет о чём рассказать в 
школе одноклассникам.

Илиана КОГОТИЖЕВА.
Фото автора

главное – в течение дня дети 
не пользуются мобильными 
телефонами, за что родители 
нам благодарны.  Смена за-
кроется в начале августа, и, 
надеемся,  полученные впе-
чатления останутся с детьми  
на всю жизнь, – продолжила 
Елизавета Калмыкова.

12-летний Аскер Георгиев 
занял первое место в конкурсе 
по лепке. Из пластилина он 
представил работу «Солнце 
улыбается маме». Но помимо 
радости творчества он нашёл 
новых  друзей, с которыми бу-
дет в дальнейшем общаться.

– Как найти общий язык с
детьми, которых ты видишь пер-
вый раз и с которыми предстоит 

работа почти на месяц? – рас-
сказывает Е. Калмыкова. –  Я 
уверена, что нет детей, с которы-
ми невозможно договориться. 
Немножко замкнутого мальчика 
мы вывели на сцену, чтобы 
поздравить всем лагерем. Он 
потом подошёл ко мне, обнял и 
сказал: «У меня никогда такого 
дня рождения не было». Это 
был отличный день  для всех 
в лагере, и именно ради  таких 
минут стоит  выбирать отдых в 
детском  лагере...  Итог нашей 
работы – физически и морально 
окрепшие  школьники и с боль-
шим желанием остаться ещё  
на одну смену.

Ирэна ШКЕЖЕВА.
Фото автора
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Аппарата Парламента КБР выражают глубокие соболезнования предсе-
дателю комитета Парламента КБР по труду, социальной политике и здра-
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Кабардино-Балкарской Республики 
объявляет об открытии вакантной долж-

ности председателя Чегемского районного 
суда Кабардино-Балкарской Республики.

Цена ошибки
-
-

-

В последние годы от встреч 
со ставропольчанами у нас 
остаются самые неприят-
ные воспоминания. Взять, к 
примеру, прошлогодние 0:1 
дома и 1:4 на выезде. А что-
бы прервать эту неприятную 
статистику, нашей команде, 
потерявшей в межсезонье 
лидеров, не сыгравшей ни од-
ного контрольного матча и не 
усилившейся ни одним опыт-
ным игроком, нужно было 
прыгнуть выше головы. И это 
притом, что играть предстоя-
ло одним и тем же составом 
третий официальный матч 
за неделю. Кубковая игра с 
«Легион Динамо», которую 
нальчане проиграли лишь по 
серии послематчевых пеналь-
ти, отобрала много сил. И как 
тут не позавидовать клубам, 
располагающим длинной 
скамейкой!

В довершение всех бед уже 
на 13-й минуте Биджиеву при-
шлось снять с игры получив-
шего повреждение Тлупова. 
А это ещё больше ослабило и 
без того проблемную линию 
атаки.  Спартаковцам при-
шлось играть больше вторым 
номером, благо гости осо-
бым рвением не отличались 
и Антипова практически не 
тревожили. В нашей команде 
приятное впечатление про-
извёл новичок Данил Бене-
дык – маленький (рост 167 
см) юркий фланговый полу-
защитник, выступавший за 
«Краснодар-3» и оставшийся 
без команды после её рас-
формирования.  Данил об-
ладает хорошей скоростью и 
дриблингом, «читает» игру и 
наверняка принесёт красно-
белым пользу.

Именно у новичка «глади-

аторов» на 59-й минуте был 
неплохой шанс открыть счёт 
в матче. Увы, удар Данила 
метров с шестнадцати при-
шёлся прямо во вратаря. 
О том, что ставропольчане 
неплохо реализуют стан-
дартные положения, тре-
нерский штаб красно-белых 
говорил перед матчем не-
однократно, призывая игро-
ков не допускать ненужных 
фолов. Но беда пришла 
именно со «стандарта». На 
66-й минуте нальчане на-
рушили правила недалеко 
от штрафной площади на 
правом фланге. Последо-
вал навес со штрафного в 
район 11-метровой отмет-
ки, где Белозёров головой 
сначала угодил в своего 
партнёра, а затем пробил по 
отскочившему мячу ногой 
точно в угол – 0:1.

Всё оставшееся время 
хозяева поля пытались ис-
править досадную ошибку в 
обороне. Из множества атак 
самой опасной была та, ко-
торую начал Бенедык. Пром-
чавшись по своей бровке, 
он отпасовал на центр поля, 
где набегавший Богатырёв 

метров с восемнадцати бес-
препятственно пробил в угол. 
Жаль, но мяч просвистел 
рядом со штангой. В резуль-
тате спартаковцы потерпели 
поражение с минимальным 
счётом и 7 августа отпра-
вятся в Новороссийск, где 
сыграют тяжелейший матч 
с местным «Черноморцем»…

Альберт ДЫШЕКОВ

«Спартак-Нальчик»: Ан-
типов, Сундуков, И. Шума-
хов, Ольмезов, З. Шумахов, 
Макоев, Богатырёв, Дохов 
(Кумыков, 77), Бенедык, 
Хутов (Кадыкоев, 70), Тлупов 
(Ашуев, 13).

«Динамо Ставрополь»: 
Малашенко, Евинов, Бело-
зёров, Чернышов (Сорокин, 
68), М.Борисов, Крутов (Да-
лиев, 59), Гаранжа (Цканьян, 
82), Яковлев, Майсултанов 
(Колесников, 82), Аветиков, 
Кучиев (Тимаков, 69).

Голевые моменты – 3:1. 
Удары (в створ ворот) – 8 
(3) – 3 (1). Угловые – 4:2. 
Предупреждения: Евинов, 
54 – «Динамо Ставрополь»; 
Сундуков, 79 – «Спартак-
Нальчик». 

-
-

Проиграли в Большом Дерби – 
победили в Малом

Хотя наверняка найдутся 
и те, кто скажет: кому ин-
тересно наблюдать за тем, 
как наши проигрывают? 
Если говорить о результатах, 
достигнутых нашими конни-
ками, то вряд ли их можно 
назвать успешными.

По традиции всё началось 
с приза в честь праздника 
чистокровного коннозавод-
ства, который оспаривали 
двухлетки на привычных 
1400 метрах. Трофей уехал 
в Ингушетию благодаря 
усилиям тёмно-гнедого Има-
ра (Акжал – Аварка) под 
седлом мастера-жокея Ай-
дамира Шегушева, тренер 
Тимур Манкиев, владелец 
Ибрагим Беков.

Титул чемпиона Нальчика 
среди двухлеток завоевал 
тёмно-гнедой Юнкер (Аксеос 
– Юниор Систер), принадле-
жащий Мухамеду Бетрозову. 
Он выиграл традиционный 
приз первой группы Первой 
Короны (ранее назывался в 
честь всесоюзного старосты 
М. И. Калинина) на 1600 ме-
трах, поставив эффектную 
точку в проделанной трене-
ром Мартином Ерижоковым 
и мастером-жокеем между-
народного класса Магоме-
том Каппушевым работе.

Тянуть с главным тро-
феем сезона – Большим 
нальчикским призом Дерби 
– организаторы не стали: он 
в программе дня шёл тре-
тьим. На классические 2400 
метров в борьбе за самый 
почётный в жизни трёхлеток 

титул сошлись 12 лучших 
лошадей, среди которых 
были гастролёры из Ингу-
шетии и Чечни. В прошлом 
году ни единого шанса на 
успех не оставил соперникам 
великолепный Классик Эн 
Смарт из конюшни Заура 
Секрекова. Увы, на сей раз 
ни секрековскому Дубави 
Мун, ни другим нашим участ-
никам победить не удалось. 
Большой нальчикский приз 
Дерби выиграл рыжий «аме-
риканец» Доминик Стар 
(Мидшипмэн – Доминика) 
Ахида Улубаева из Чечни. 
Тренер Евгения Степанова, 
мастер-жокей международ-
ного класса Хамзат Улубаев. 
У финишировавшего вторым 
Эртена, который принадле-
жит земляку Улубаева Маир-
беку Абдулазизову, Доминик 
Стар выиграл полкорпуса. 
Честь республики поддер-
жал гнедой «американец» 
Терек Стар халвичного заво-
да «Нальчикский», финиши-
ровавший третьим.

Мухамед Маржохов по-
полнил стан частных ко-
невладельцев республики 
недавно, и до сих пор его 
конюшня громких побед 
не имела. Тем приятнее 
поздравить его с первым 
громким успехом – побе-
дой  в 15-й для него скачке 
тёмно-гнедого жеребца Без-
мерного (Майндрим – Бес-
предельная) в традицион-
ном призе второй группы 
«Большой Спринтерский» 
на 1200 метрах, который 

разыгрывается на лошадях 
трёх лет и старше. Победителя 
выдерживает тренер Рамазан 
Бугов, скакал мастер-жокей 
Айдамир Шегушев.

 – Большой Дерби мы 
проиграли, тогда возьмём 
Малый – конезавод «Малкин-
ский» бросил в борьбу за приз 
Кабардино-Балкарии (Ма-
лый Дерби) на 2400 метрах 
двух кобыл.  И не прогадал 
– гнедая Зилли (Лонкотун – 
Зэферин), главным успехом 
которой до сих пор была 
победа в призе Реки Кубань 
в прошлом году, скакала 
вдохновенно и заслуженно 
победила. Отметим, что из 
шести стартовавших жереб-
цов ни один не попал в при-
зы: более того, трое сошли с 
дистанции. Второе место у 
Вэри Найс Анзора Афаунова, 
третьей финишировала соко-
нюшенница Зилли – Статика. 
Победительницу тренирует 
мастер-тренер Аслангери 
Алоков, скакал жокей первой 
категории Астемир Шиков.  

«Дежурную» победу на из-
любленных стайерских 3200 
метрах одержал в традици-
онном призе первой груп-
пы Министерства сельского 
хозяйства КБР на лошадях 
четырёх лет и старше гне-
дой «американец» Даймонд 
Линк (Дейта Линк – Сомазер 
Тайм) владельцев Мухамеда 
Битокова и Хасана Кудаева. 
Даймонд Линк с лёгкостью 
отбил все атаки преследова-
телей – Отто Фон Бисмарка 
и Хайп Мейкера, подтвердив 
славу одного из лучших стай-
еров страны. Нам остаётся 
добавить, что победителя 
выдерживает мастер-тренер 
Яков Манн, скакал мастер-жо-
кей международного класса 
Мырзабек Каппушев. 

Далее последовал имен-

ной приз памяти Героя России 
Анатолия Кярова на двухкило-
метровой дистанции. Первым 
из лошадей старшего воз-
раста, рождённых в России, 
финишировал Дон Корлеоне 
(Лонкотун – Дина) Исмаила 
Расухаджиева. Тренер Алим 
Алоков, скакал Мырзабек 
Каппушев.

В 1600-метровом гандикапе 
– призе Резона на лошадях 
четырёх лет и старше – про-
должился спор за титул луч-
шего майлера Нальчика между 
«американцами» Пантилеем 
Мухамеда Битокова и Хасана 
Кудаева и Советником халвич-
ного завода «Нальчикский». На 
сей раз на полсекунды резвее 
оказался Советник (Пэйнтер 
– Мишель Зе Грейт), мастер-
тренер Хусейн Балкаров, мас-
тер-жокей международного 
класса Хамзат Улубаев.

Ещё в одном гандикапе 
на 2000 метров на лошадях 
четырёх лет и старше отли-
чился гнедой «американец» 
Драгон Кид (Лемон Дроп Кид 
– Стингрей Сити) Мухамеда 
Битокова и Хасана Кудаева. 
И вновь успех праздновал тан-
дем Яков Манн – Мырзабек 
Каппушев.

Под занавес на песчаную 
дорожку ипподрома вышли 
двухлетние кобылы, не имею-
щие побед. Первую викторию, 
пусть и в рядовой скачке на 
1400-метровой дистанции, 
одержала тёмно-гнедая Флеш 
Сити (Сити Тандер – Флеш Бри-
зе). Мастер-тренер Аслангери 
Алоков, скакал жокей первой 
категории Астемир Шиков.

Вот такими были результа-
ты скачек очередного празд-
ника чистокровного конноза-
водства. Хотя какой праздник 
без зрителей… 

Андемир КАНОВ.
Фото автора

Донорская коса

– Донорство волос не 
спасает жизни напрямую, но 
доказано, что помогает па-
циентам лучше справляться 
с болезнью, – рассказывает 

директор «М-драйв» Денис 
Белых. Руководствуясь этим 
лозунгом, волонтёры ещё в 
мае 2020 года кинули клич 
по соцсетям в надежде, 

что откликнутся хотя бы 10-15 
человек: именно столько так 
называемых «донорских кос» 
требуется для изготовления 
одного парика. Результат 
превзошёл все их ожида-
ния: желающих доброволь-
но расстаться с шевелюрой 
нашлось более 70 человек. 
Основную массу доноров со-
ставляют жители КБР, есть 
участники акции из Иркут-
ска, Калининграда, Горячего 
Ключа, Нижнего Тагила. В 
числе доноров оказались опе-
рирующий хирург, кандидат 
медицинских наук, девочки 
8-12 лет и даже замредакто-
ра республиканской газеты. 
Шестеро доноров – мужского 
пола: четверо  из КБР, и по 
одному из Горячего Ключа и 
Ярославля. Все они с начала 
акции принялись усердно от-
ращивать волосы. 

Волосы для «донорской 
косы» должны быть не менее 
30 сантиметров длиной, не 
сечься на концах, иметь есте-
ственный цвет. Допускаются, 
впрочем, окрашенные и даже 
немного седые: единственное 
требование – окрас в есте-
ственный однотонный цвет. 

Акция по «сбору волос у 
населения» состоялась в са-
лоне G.Bar, где с 9 утра два 
мастера бесплатно стригли 
добровольцев почти целый 
день. Участники из других 
городов пришлют сострижен-
ные «косы» в Нальчик. Затем 
всё собранное перешлют в 
специальный фонд «Little 
princess trust», располага-
ющийся в Великобритании, 
откуда готовые парики уже 
будут рассылать всем нуж-
дающимся.  

Рекорд по длине «донор-
ской косы» побила одна из 
организаторов акции – Айна 
Сардиянова, расставшаяся 
с волосами, доходящими до 
пояса: «Донору это ничего 
не стоит. А помощь в итоге 
оказывается весьма ощути-
мой. Получается, что можно 
очень легко помочь человеку. 
Причём это даже символично 
– отдать волосы кому-то, кто 
будет их носить и радоваться. 
Получается, в какой-то мере 
передаёшь частичку себя. 
Я лично сегодня отдала 50 
сантиметров волос». 

Асхат МЕЧИЕВ.
Фото автора
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Утерянный аттестат 00704000005355 на 
имя Кармокова Алана Альбертовича об 
окончании МКОУ «Гимназия №14» считать 
недействительным.

 Нальчикская городская общественная организация ветеранов (пенси-
онеров) войны, труда, Вооружённых Сил и правоохранительных органов с 
глубоким прискорбием извещает о смерти ветерана Великой Отечественной 
войны БАДЗИЕВОЙ Хулизат Хатзеевны и выражает искреннее соболезно-
вание родным и близким покойной.

-

-
-

-

-

В Майском Олег Леони-
дович провёл  детские годы, 
и период оккупации в  Вели-
кую Отечественную войну. 
Он  с болью вспоминал,  как 
его сердце сжалось в комок 
после увиденной на площа-
ди повешенной фашистами 
партизанки Шуры Козуб. Эта 
трагическая картина вреза-
лась в его память и незримо 
подвигла к работе над книга-
ми, посвящёнными военной 
тематике.

С Майским О. Опрыш-
ко многие годы связывает 
тесная творческая  дружба, 
особенно с историко-крае-
ведческим музеем, руководит 
которым большой энтузиаст 
Елена Фёдорова.  Музей бе-
режно собирает и хранит все 
издания Олега Опрышко, ис-
пользует их в работе. И важно, 
что книги О. Опрышко напря-
мую обращены к молодёжи: 
они воспитывают патриотов 
своего края, города, рес- 
публики и, наконец, России.

Олег Леонидович – частый 
гость майчан, которые, в свою 
очередь, всегда рады видеть 
его на своих мероприятиях, 
выслушать его советы.

На юбилейное торжество 
приехали гости  из Нальчи-
ка: издатель М. Котлярова, 
кандидат исторических наук, 
руководитель Центра ин-
теллектуального анализа 
социально-экономических 
процессов и систем КБНЦ 
РАН Рубен Ошроев, директор 
школы искусств г. Прохладно-
го Наталья Перегуда и дру-
гие. Среди многочисленных 
гостей – соратники, друзья, 
коллеги-краеведы супруги 
Клевцовы: кавалер ордена 
«За заслуги перед Кабарди-
но-Балкарской Республикой» 
Михаил Михайлович  Клевцов 

Зовущий за собой по тропам истории

и ветеран педагогического 
труда Лилия Касимовна. 
Они авторы восьми книг об 
истории станицы Котлярев-
ской, многое сделали для 
увековечения памяти участ-
ников Первой мировой и Ве-
ликой Отечественной войн. 
Казачество представляли  
районный атаман Дмитрий 
Скляренко и пришибский 
атаман Станислав Яценко. 
Участниками праздника ста-
ли  кандидат исторических  
наук, почётный житель горо-
да Эдуард Бурда, почётный 
гражданин города, ветеран 
педагогического труда Люд-
мила Бариева, вокальный 
ансамбль казачьей песни 
«Крыниченка» (руководи-
тель  Александр Сопин).

Представитель админи-
страции Майского муни-
ципального района Инна 
Фомина зачитала поздра-
вительный адрес, текст ко-
торого – выражение огром-
ной любви к выдающемуся 
писателю и учёному, чьи 
труды служат великому делу 
сохранения исторической па-
мяти,  воспитания подраста-
ющего поколения, открывая 
самые значимые страницы 
кабардино-балкарской и  
отечественной истории. 
Грудь юбиляра украсила по-
чётная медаль к 30-летию 
возрождения казачества.

Заместитель председа-
теля комиссии по развитию 
гражданского общества и 
взаимодействию с органами 
местного самоуправления, 
член  Общественной палаты 

КБР Мария Котлярова,  Ру-
бен Ошроев, дочь писателя 
Ольга Опрышко, внуки Ан-
дрей и Дарья также выска-
зали тёплые слова юбиляру.

Ольга Опрышко  отмети-
ла, что испытывает гордость 
за отца, и выразила при-
знательность музею и всем, 
кто инициировал юбилейное 
торжество. 

Все выступившие дали 
высокую оценку творческой 
деятельности Олега Леони-
довича. Прошло совсем не-
много времени, когда ушла 
из жизни верная спутница, 
помощник и муза Олега 
Леонидовича. Она успела 
увидеть книгу, которую ей 
посвятил супруг.

Поздравление Рубена 
Ошроева изобиловало воз-
вышенными фразами, все-
сторонне рисующими образ 
замечательного историка-
архивиста, которому угото-
вана долгая жизнь в памяти 
земляков.

Михаил Михайлович Клев-
цов  предложил назвать одну 
из улиц г. Майского именем 
Опрышко и  подчеркнул, что  
Олег Леонидович заслужил 
быть удостоенным звания по-
чётного гражданина Майско-
го муниципального района. 

 «По тропам истории»,  «И 
вспомнят нас поимённо» (о 
героях Великой Отечествен-
ной войны), «Бывают стран-
ные сближения» (об урожен-
цах Кабардино-Балкарии, 
участниках русско-японской 
войны, героях Первой миро-
вой, казаках, сражавшихся 

в рядах Кавказской дикой 
дивизии. В архивах Олег 
Опрышко нашёл имя своего 
деда, полного георгиевского 
кавалера) – всё это книги  
Олега Леонидовича. Военная 
тематика особенно близка 
ему. Благодаря усилиям 
Опрышко и при его участии 
на Эльбрусе был открыт 
самый высокогорный музей, 
посвящённый бойцам заоб-
лачного фронта.

Изучив  книги Опрышко, 
члены Кабардино-Балкар-
ского военно-патриотиче-
ского поискового отряда во 
главе с командиром Викто-
ром Цибиным нашли останки 
двух бойцов.  Отдавая дань 
уважения Олегу Опрышко, 
вручили ему памятную ме-
даль  организации.

Юбилейный вечер укра-
сили стихи юных чтецов и 
песни казачьего ансамбля  
«Крыниченка», без которого 
не проходит ни один празд-
ник в Майском.

Виновник торжества сер-
дечно поблагодарил всех 
поздравивших его с юбилеем  
и выразил надежду, что в 
меру своих сил он продолжит 
сотрудничество с историко-
краеведческим музеем.

Особую признательность  
Олег Леонидович выразил 
администрации Майского 
муниципального района, 
его руководителю Татьяне 
Саенко за высокую оценку 
его труда.

Светлана МОТТАЕВА.
Фото

 Александра Драгина

-
-

При первичном карантинном фитосанитарном контроле автотранспорта в пункте 
пропуска Верхний Ларс в Республике Северная Осетия-Алания государственными 
инспекторами управления выявлены признаки заражения подкарантинной продукции. 
Отобранные пробы были проанализированы специалистами Кабардино-Балкарского 
референтного центра Россельхознадзора, и в них идентифицирована живая гусеница 
восточной плодожорки.

Ввоз партии заражённой вредителем продукции на территорию РФ был запрещён, 
груз возвращён отправителю.

Заражённые абрикосы
остановили на границе
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